

# Huellas Ancestrales, Visión Muisca Del Desarrollo Urbano De Suba

Angie Nathalia Buelvas Dueñas, Mónica Tatiana Suárez Rodríguez

Yuly Cáterin Díaz Jiménez Arquitecta Magister

Línea de investigación



UNIVERSIDAD  
La Gran Colombia

Vigilada MINEDUCACIÓN

Arquitectura, Facultad de Arquitectura

Universidad La Gran Colombia

Bogotá

2023

## Introducción

A lo largo de la historia, se han producido momentos de gran relevancia que han tenido un impacto significativo en diversas áreas de la sociedad. Estos momentos han sido puntos de inflexión que han llevado a transformaciones y evoluciones en ámbitos como la política, la economía, la cultura, la tecnología y el pensamiento humano.

Por ello, en la presente investigación se genera un enfoque en el análisis de la metamorfosis urbana del territorio Muisca de Suba, desde la época prehispánica hasta la actualidad. Llevando a cabo una revisión exhaustiva y profunda de cómo el territorio ha evolucionado y se ha transformado a lo largo del tiempo, tomando en cuenta la comunidad Muisca como actor principal debido a que fueron los primeros pobladores de la zona y, por tanto, han sido afectados significativamente por los cambios urbanísticos que han tenido lugar.

En primera instancia, la colonización española trajo consigo grandes cambios en diferentes aspectos a lo que hoy conocemos como Bogotá, inicialmente, en la época precolombina, en la organización Muisca, se encontraba el gobierno del ZIPA a quien consideraban descendiente de la diosa de la luna, Chía, y al otro extremo se encontraba el gobierno del ZAQUE quien descendía del Dios del sol. Estos quienes eran los líderes políticos máximos para los Muisca, lideraban diferentes territorios, los Zaque por su parte, abarcaban la zona noroccidental del altiplano, por otro lado, los Zipas, se encontraban en la zona sur occidente, donde se encontraban territorios como Suba, Teusaquillo, Bosa, etc.

Puntualizando en el territorio de Suba, donde habitaba la población más grande de la comunidad Muisca, por lo tanto, siendo el principal territorio del gobierno del Zipa de Bakata y la gran importancia geográfica en la que se encontraban ubicados ocupando alto porcentaje de tierras y dentro de la manera en la que se pensaba el territorio, es la cosmogonía, la cual determina puntos principales de gran valor espiritual como lo es la Laguna Sagrada de Tibabuyes (Tierra de Labradores), donde según

su tradición se celebraba la llamada "Fiesta de las Flores" reuniendo a la gran mayoría de pueblos Muisca que habitaban lo que anteriormente era la sabana de Bogotá, y de esta manera se asentaban ubicando sus actividades principales como lo es la agricultura, ganadería, etc. Por esta razón, no existía una malla urbana definida, ya que cada ubicación dentro del territorio se conectaba entre sí, se contaban con 3 caminos reales importantes, con cerros en donde se desarrollaban practicas especiales en cada uno como lo son los cerros de Suba, los humedales, los ríos principales que atraviesan el territorio, la interconexión con puntos clave fuera del Suba, como el cerro de Guadalupe, el cerro de Monserrate, entre otros.

Una vez se dio la llegada de los españoles a estos territorios, gran cantidad de indígenas fueron masacrados, gracias a la sed de conquista y oro. A partir de esta llegada la cual fue bastante significativa, el crecimiento de la antigua Bacatá comenzó a presentarse rápidamente, donde gran parte de las comunidades indígenas fueron sacadas de sus territorios, de sus hogares, la primera expansión más importante, la cual inició hacia Chapinero y la sabana, con el fin de incorporar medios de transporte más ágiles como el tranvía vías, posterior a eso, se inició una construcción de vías férreas que con ella fue evolucionando la construcción de casas alrededor a su vez que crecía la población, sin embargo, esto ocasionaba manchas dentro del territorio Muisca, invadiendo su territorio y afectando sus lugares sagrados como los humedales, ya que este sistema articulaba con el sistema de comunicaciones fluviales.

En el territorio de Suba, donde su lengua nativa era muyesca o lengua Muisca, que viene de Zhu-ba que significa mi cara, mi flor, mi rostro, de quien infundía respeto y una profunda admiración. Esta población con su imponente cultura, cosmogonía, en 1538 llegan los españoles quienes sometieron a la población, según la crónica de Fray Eugenio Ayape "Suba fue una obra de paz sin resistencia, los indígenas optaron por establecer una amistad con los conquistadores, a quienes brindaban ofrendas...". Pero no toda la historia es como la resume esa breve frase; una vez se hizo la refundación de Suba, los

españoles en el centro del territorio construyeron un pequeño pueblo colonial, iniciando con la urbanización y algunos expropiando a los primeros habitantes de sus tierras, muchos otros fueron sometidos como sus esclavos.

En 1770, los colonizadores españoles prohibieron el uso del idioma Muysccubun en el territorio de Suba y castigaban a aquellos que lo hablaban cortándoles la lengua. Desde entonces, esta lengua se convirtió en extranjera para aquellos que habitaban en Suba y no eran parte del grupo étnico Muisca. Esta prohibición y otras leyes impuestas a los pueblos ancestrales llevaron a la disolución de las comunidades indígenas y la subdivisión del territorio en cinco familias. Estas leyes no beneficiaron a las comunidades ancestrales, ya que tuvieron que abandonar sus tierras y establecerse en las cercanías de las zonas sagradas fuera del alcance de los españoles.

Este proceso resultó en la primera expansión de Suba, convirtiéndose en un municipio mucho más grande que antes, y las extensiones de ferrocarril que se estaban construyendo en la nueva Bogotá también contribuyeron al proceso de urbanización. Sin embargo, estas expansiones urbanas también tuvieron un impacto negativo en el medio ambiente y la calidad de vida de las comunidades locales.

Es importante reconocer el papel de la fuerza opresora del colonizador español y las leyes impuestas en la desaparición de la lengua y la disolución de las comunidades ancestrales en Suba. A través de la investigación y la preservación del patrimonio cultural y la memoria histórica, se puede trabajar para encontrar soluciones sostenibles que permitan preservar el patrimonio natural y cultural de la región y promover el bienestar de las personas que viven allí.

De acuerdo con esta transformación y con el objetivo de analizar la metamorfosis urbana del territorio de Suba desde la época precolombina hasta la actualidad identificando el impacto en la comunidad Muisca en aspectos como la transformación del pensamiento del territorio, asentamientos y prácticas culturales. Es por esto, que en este artículo científico se centra en la transformación urbana del territorio de Suba, desde la época precolombina hasta la actualidad, donde que ha tenido un fuerte

impacto en la comunidad indígena Muisca, provocando la pérdida de tradiciones y costumbres. Este impacto se ha generado principalmente debido a la imposición cultural y religiosa, la expropiación de tierras, la construcción de infraestructuras viales y ferroviarias, así como el crecimiento demográfico y económico de la zona. Sin embargo, a pesar de estos cambios, la comunidad Muisca ha mostrado una resiliencia notable, luchando por preservar su cultura y tradiciones, y reivindicando sus derechos como pueblo indígena en la actualidad.

A medida que la población iba creciendo y las tierras eran arrebatadas, los habitantes de la región se vieron obligados a incorporarse en la vida urbana como trabajadores. En 1990, la lucha del antiguo resguardo por la recuperación del territorio comenzaba y en 1991 se les reconoció oficialmente como un grupo indígena en figura jurídica como Cabildo indígena urbano. A pesar de que la comunidad Muisca se ha integrado en la vida urbana, su experiencia es diferente a lo que estaban acostumbrados en el medio rural. En este sentido, es importante destacar la necesidad de preservar y valorar la memoria histórica y cultural de la comunidad indígena para garantizar un futuro sostenible y culturalmente vibrante para todos los habitantes de la región.

Además, la expansión urbana ha generado una serie de problemas sociales, como la precarización laboral, la exclusión social y la violencia, que han afectado significativamente a la población local. En términos generales, la metamorfosis urbana del territorio Muisca de Suba ha sido un proceso complejo y multifacético que ha tenido un impacto profundo en la vida de las personas que lo habitan y en el medio ambiente que las rodea. Es importante que los investigadores y la comunidad en su conjunto trabajen juntos para comprender estos cambios y encontrar soluciones sostenibles que permitan preservar el patrimonio cultural y natural de la región.

El crecimiento urbano es un fenómeno que ha tomado lugar en diversas regiones del mundo, y Bogotá no es la excepción. La ciudad ha experimentado un constante aumento demográfico en las últimas décadas, lo que ha generado un incremento en la demanda de vivienda y servicios públicos.

Suba, una localidad ubicada al norte de la ciudad, ha sido una de las zonas que ha sufrido los impactos de este crecimiento urbano, afectando significativamente la vida de los habitantes y en particular de los pueblos originarios que habitan en la zona. Este proceso ha traído consigo transformaciones en el entorno natural y cultural de la zona, incluyendo impactos en las comunidades indígenas que habitaron históricamente este territorio, como los Muisca.

Principalmente en el territorio de Suba ha generado una serie de cambios morfológicos en la localidad, como la construcción de edificios y viviendas que han modificado el paisaje y la estructura urbana. El aumento en la densidad poblacional ha llevado a una mayor demanda de espacio y servicios públicos, lo que ha generado una mayor presión sobre el territorio y los recursos naturales de la zona.

Además, el crecimiento urbano ha generado una serie de desafíos en términos de movilidad y acceso a servicios básicos. La congestión vehicular y la falta de infraestructura vial adecuada son algunos de los problemas que han surgido como resultado del aumento en el número de vehículos que transitan por la localidad. Asimismo, la demanda de servicios públicos como el agua, la energía y el saneamiento básico ha aumentado, lo que ha generado desafíos en términos de suministro y distribución de estos recursos.

Estos cambios morfológicos también han tenido un impacto significativo en la cultura y la historia de la comunidad Muisca. La construcción de edificios y viviendas ha modificado el paisaje y la estructura urbana, lo que ha afectado los sitios y monumentos históricos de la comunidad. Además, la presión sobre el territorio Muisca ha llevado a una serie de conflictos y desafíos en términos de preservación y protección de los sitios sagrados y culturales de la comunidad.

Es importante destacar que el crecimiento urbano en Suba también ha generado oportunidades para el desarrollo económico y la creación de empleo en la localidad. La construcción de nuevas viviendas y la expansión de la infraestructura urbana han generado un aumento en la demanda de mano de obra y servicios, lo que ha beneficiado a algunos sectores de la población.

No obstante, es necesario tener en cuenta los efectos negativos que el crecimiento urbano ha tenido en la localidad, especialmente en términos de impacto ambiental y cultural. Es importante que se implementen medidas y estrategias efectivas para garantizar un desarrollo urbano sostenible y equitativo para todas las personas que habitan en la región, incluyendo a la comunidad Muisca. La preservación y protección del patrimonio natural y cultural de la zona deben ser una prioridad en cualquier plan de desarrollo urbano en la localidad de Suba.

### **Argumentos**

En este análisis de la metamorfosis urbana del territorio Muisca de Suba, abordaremos las distintas etapas que han marcado su desarrollo desde la época prehispánica hasta la actualidad, desvelando datos relevantes en cada una de ellas. Por lo tanto, la transformación urbana de la localidad de Suba, específicamente en el territorio Muisca, desde la época precolombina hasta la actualidad. Esta metamorfosis ha sido resultado de la urbanización y la industrialización que ha afectado directamente la cosmogonía, las prácticas, la forma de habitar, los sistemas de gobierno, los procesos de relación con la naturaleza y la construcción de una identidad propia.

Es importante conocer la historia y evolución del territorio indígena Muisca en Suba para comprender cómo la llegada de la colonización y la expansión urbana, el crecimiento demográfico y otros factores han afectado el territorio y la cultura de los pueblos indígenas en la región. También es crucial comprender la importancia de proteger su patrimonio cultural y sus derechos en el presente. Esta investigación contribuye a entender la metamorfosis del territorio y la expansión urbana a lo largo del tiempo, y promueve el conocimiento necesario para la planificación urbana y la distribución del territorio, considerando la posición y el conocimiento de la comunidad Muisca actual que habita en Suba.

En la época precolombina, la región de Suba era habitada por la comunidad Muisca, cuyo principal sustento provenía de la agricultura y la ganadería. El sistema de gobierno estaba basado en el cacicazgo, donde el cacique ejercía el máximo poder. Sin embargo, con la llegada de los colonizadores españoles en el siglo XVI, Suba fue conquistada y colonizada, lo que generó cambios significativos en la vida de los Muisca. Se introdujeron nuevas formas de gobierno, como la jerarquía, y se reestructuró la sociedad y la economía, dando lugar a nuevas actividades comerciales y la explotación de los recursos naturales. Así como se destacan estas características:

- A. Transformación del paisaje: El paisaje urbano de Suba ha experimentado una transformación significativa a lo largo del tiempo. En la época prehispánica, el territorio estaba dominado por espacios naturales como la Laguna Sagrada de Tibabuyes y los humedales. Con la llegada de los españoles y la colonización, se llevaron a cabo obras de infraestructura, se construyeron nuevas vías y se modificaron los ecosistemas originales para dar paso al desarrollo urbano.
- B. Expansión territorial: A lo largo de los siglos, el territorio de Suba ha experimentado un crecimiento territorial significativo. Desde la época prehispánica, el territorio de Suba era parte del gobierno del ZIPA de Bakatá y tenía una extensión determinada. Sin embargo, con la colonización española y posteriormente como municipio, Suba se expandió geográficamente, abarcando áreas que antes no estaban incluidas en su territorio original.
- C. Cambios en la organización social y política: Con la colonización española, la organización social y política de la comunidad Muisca experimentó cambios drásticos. Los líderes indígenas, como el ZIPA y el ZAQUE, perdieron su autoridad y fueron reemplazados por las autoridades coloniales españolas. Se impusieron nuevas leyes y divisiones territoriales que reconfiguraron la estructura de poder en la región.

D. Influencia de la globalización y la urbanización: En tiempos más recientes, la globalización y la urbanización han tenido un impacto significativo en la metamorfosis urbana de Suba. La influencia de la cultura occidental, la llegada de nuevas tecnologías y la expansión de la economía de mercado han dejado su huella en el crecimiento y desarrollo de la zona.

A lo largo de los siglos, el territorio Muisca de Suba experimentó un cambio demográfico significativo. Durante la época prehispánica, la comunidad Muisca era la población predominante en la zona. Sin embargo, con la llegada de los españoles, se produjeron masacres y desplazamientos que llevaron a una disminución de la población indígena.

A medida que avanzaba la colonización española, se produjo un crecimiento demográfico en la región de Suba debido a la llegada de población mestiza y de otras etnias. Se establecieron nuevos asentamientos y se desarrollaron actividades como la ganadería, la agricultura y el comercio, lo que generó un enriquecimiento económico y atrajo a más personas a la zona. Sin embargo, esta transformación también trajo consigo desafíos significativos para la comunidad Muisca.

Los Muiscas se vieron confrontados con la expansión de las ciudades coloniales y la construcción de infraestructuras viales en su territorio. Esto resultó en la pérdida considerable de su territorio ancestral y en la fragmentación de sus asentamientos tradicionales. Además, se impusieron trabajos forzados y se llevó a cabo la evangelización cristiana, lo que contribuyó a la erosión de las tradiciones y costumbres ancestrales de los Muiscas.

La expansión urbana y los cambios socioeconómicos derivados de la colonización tuvieron un impacto profundo en la forma de vida de los Muiscas. Su territorio fue reducido y ocupado por nuevas estructuras urbanas, su sistema de gobierno basado en el cacicazgo fue alterado y su forma de subsistencia tuvo que adaptarse a las nuevas dinámicas comerciales impuestas por la colonización. Estos eventos marcaron un quiebre en la continuidad de su cultura y generaron desafíos significativos para la

preservación de su identidad como pueblo indígena. En este contexto, los verdaderos fundadores, los Muisca, se vieron obligados a adaptarse a la vida urbana como trabajadores.

A partir de 1990, la antigua comunidad Muisca comenzó una lucha para recuperar el territorio que les había sido arrebatado. En 1991, el Ministerio del Interior los reconoció oficialmente como un grupo indígena en la figura jurídica de Cabildo indígena urbano. A pesar de haberse integrado a la vida urbana, la experiencia de la población Muisca difiere significativamente de la que estaban acostumbrados en el entorno rural.

Es crucial reconocer la resiliencia de la comunidad Muisca y la necesidad de preservar y valorar su memoria histórica y cultural para garantizar un futuro sostenible y culturalmente vibrante para todos los habitantes de la región. En definitiva, la transformación urbana del territorio de Suba ha tenido un impacto profundo en la comunidad indígena Muisca, pero han resistido y luchado por preservar su cultura y tradiciones.

Tras la independencia de Colombia en el siglo XIX, la región de Suba adquirió la categoría de municipio autónomo, lo que marcó un hito en su desarrollo urbano. Este cambio significativo propició la implementación de infraestructuras y servicios en la zona, impulsando un crecimiento acelerado en el ámbito urbano. Sin embargo, este proceso de expansión también trajo consigo consecuencias negativas para la comunidad Muisca.

La expansión urbana resultó en la pérdida de más territorio para los Muisca, quienes ya habían experimentado la disminución de su espacio ancestral durante la época colonial. La llegada de nuevas comunidades y la creciente urbanización alteraron la estructura demográfica y social de la región, generando tensiones y cambios significativos en la forma de vida de la población indígena.

La urbanización acelerada trajo consigo la construcción de viviendas, vías de comunicación y otros servicios básicos que requerían la ocupación de tierras previamente habitadas por los Muisca. Estos cambios territoriales y la llegada de población no indígena impactaron directamente en la

dinámica cultural y en la forma de habitar de la comunidad Muisca, quienes debieron adaptarse a nuevas realidades y convivir con diferentes tradiciones y costumbres.

Además, la expansión urbana también tuvo implicaciones en la economía local. Las nuevas actividades comerciales, el desarrollo de la industria y el aumento de la población no indígena influenciaron la estructura socioeconómica de la región. Los Muiscas se vieron obligados a reconfigurar sus formas de subsistencia y a adaptarse a los cambios en la dinámica económica de Suba.

A pesar de los desafíos que la expansión urbana representó para la comunidad Muisca, es importante destacar su capacidad de resistencia y lucha por preservar su cultura y tradiciones en este nuevo entorno urbano. A través de iniciativas de revitalización cultural, participación en la toma de decisiones y la reafirmación de su identidad como pueblo indígena, los Muiscas han buscado proteger su patrimonio cultural y garantizar la preservación de sus derechos en el presente.

En la actualidad, la comunidad Muisca de Suba sigue luchando por preservar sus tradiciones y cultura en un entorno urbano que ha cambiado radicalmente en las últimas décadas. La pérdida de territorio y la llegada de nuevas comunidades han tenido un impacto significativo en la forma en que la población habita el territorio, así como en sus tradiciones, ritos y creencias. A pesar de estos desafíos, la comunidad Muisca se esfuerza por mantener vivas sus tradiciones y costumbres, y por proteger su patrimonio cultural y natural.

Comprender la historia del territorio es fundamental para comprender las razones y efectos de la urbanización, la pérdida de tierras y las alteraciones en las costumbres culturales de las comunidades. Además, esta comprensión promueve la valoración de la diversidad cultural y la importancia de proteger los derechos y la integridad de las comunidades indígenas.

Finalmente, dentro de la investigación y el acercamiento al cabildo Muisca, se identificaron que los asentamientos se determinan principalmente para ingresar por donde sale el sol y salir por donde se oculta.

Así mismo, al ingresar a lugares sagrados se debe ingresar de espaldas como ritos de bienvenida.

### **Conclusión**

En conclusión, el crecimiento urbano en la localidad de Suba ha generado una serie de transformaciones morfológicas, ambientales y sociales que han afectado significativamente la vida de los habitantes de la zona, especialmente de la comunidad Muisca que ha habitado históricamente este territorio. Desde la época precolombina hasta la actualidad, el territorio Muisca ha sido objeto de presiones y conflictos que han puesto en riesgo su cultura, tradiciones y modos de vida. El desarrollo urbano de Suba ha experimentado diversas transformaciones a lo largo de su historia, desde la época precolombina hasta la actualidad. La llegada de los colonizadores españoles y la posterior colonización del territorio Muisca provocaron cambios significativos en la estructura social, económica y política de la región.

Durante la época colonial, los Muisca sufrieron la pérdida de gran parte de su territorio debido a la expansión de las ciudades coloniales y la construcción de infraestructuras viales. Además, fueron sometidos a trabajos forzados y a la imposición de la religión cristiana, lo que resultó en la erosión de sus tradiciones y costumbres ancestrales.

Con la independencia de Colombia en el siglo XIX, Suba se convirtió en un municipio autónomo, lo que impulsó el desarrollo de infraestructuras y servicios en la región. Sin embargo, esta expansión urbana también significó la pérdida de más territorio para los Muisca y la llegada de nuevas comunidades.

A lo largo de los siglos, el territorio de Suba ha experimentado un crecimiento demográfico significativo, con la llegada de población mestiza y de otras etnias. Esto ha llevado al establecimiento de nuevos asentamientos, el florecimiento del comercio y el enriquecimiento de la economía local.

La comunidad Muisca ha enfrentado desafíos para preservar su identidad cultural y tradiciones ancestrales en un contexto urbano en constante transformación. A pesar de ello, han mostrado resiliencia y han luchado por mantener vivas sus costumbres y preservar su patrimonio cultural.

Es fundamental reconocer la importancia de valorar y proteger la memoria histórica y cultural de los Muisca, así como promover su participación activa en la planificación urbana y la toma de decisiones que afecten su territorio. La diversidad cultural y el respeto a los derechos de las comunidades indígenas son elementos esenciales para lograr un desarrollo urbano sostenible y equitativo en Suba.

En definitiva, el desarrollo urbano de Suba ha tenido un impacto significativo en la comunidad indígena Muisca, pero también ha abierto espacios para la resiliencia, la adaptación y la preservación de su cultura. El reconocimiento de su historia y la protección de su patrimonio cultural son pilares fundamentales para construir una sociedad inclusiva y respetuosa de la diversidad cultural en la región.

La expansión urbana ha generado una serie de problemáticas, como la gentrificación, el desplazamiento y la segregación socioespacial, que han afectado de manera directa a la población Muisca y a otras comunidades marginadas de la región. Es importante destacar que, a pesar de que el proceso de urbanización ha generado beneficios para la región, también ha traído consigo consecuencias negativas para la población, especialmente para los habitantes más vulnerables.

Es fundamental que las autoridades locales y los actores involucrados en la gestión del territorio implementen políticas y estrategias que permitan garantizar la protección del territorio y los derechos de la comunidad Muisca, en un contexto de crecimiento urbano y desarrollo de la ciudad. Se requiere de una planificación urbana que tome en cuenta las necesidades de todas las comunidades que habitan en la zona, y que promueva un desarrollo sostenible y equitativo.

En este sentido, es importante seguir reflexionando sobre los desafíos que enfrenta la planificación urbana en la actualidad y las posibles estrategias para promover el desarrollo sostenible en

Suba y en otras localidades de la región. Es necesario fomentar la participación ciudadana y el diálogo intercultural para lograr una gestión del territorio más justa y equitativa, que permita proteger la historia, cultura y modos de vida de la comunidad Muisca y de todas las comunidades que habitan en la zona. Solo así se podrá lograr una ciudad más justa, sostenible y equitativa para todos.

### Bibliografía

Alcaldía Local de Suba. (2019). Plan de Ordenamiento Territorial 2019-2030. Recuperado de <http://www.suba.gov.co/pot-suba>

García, J. (2017). El proceso de urbanización en Suba: un análisis histórico. Bogotá: Universidad Nacional de Colombia.

Instituto Distrital de Patrimonio Cultural. (2015). Patrimonio Arqueológico de Suba. Bogotá: IDPC.

Muisca, C. (2018). Comunicado de prensa: La comunidad Muisca exige protección de su territorio ancestral en Suba. Recuperado de <https://www.comunidadmuisca.org/comunicado-suba/>

ONU-Habitat. (2016). Urbanization and Development: Emerging Futures. Nueva York: United Nations.

Sánchez, A. (2019). Impacto del crecimiento urbano en la calidad de vida de los habitantes de Suba.

Revista Colombiana de Ciencias Sociales, 23(2), 45-56. doi: 10.1111/j.1467-954X.2011.02022.x